
国际民航组织货运发展论坛开幕

郑州加快打造国际航空物流中心
昨日，以“把握中国和世界
的新商机”为主题的首届国
际民航组织航空货运发展
论坛在郑州国际会展中心
举行，这是郑州首次承办的
以航空货运发展为主题的
国际性论坛。
本届论坛由国际民航组织、
中国民用航空局、河南省政
府主办，中国民用航空局国
际合作服务中心、郑州市政
府承办，论坛主题为“把握
中国和世界的新商机”。世
界知名航空器制造企业、航
空货运企业、国内外机场集
团、国内行业主管部门的相
关负责人和业界专家学者
等300余人参加开幕式。
郑州晚报记者 徐智慧
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目前，郑州正在充分发挥良
好的区位优势和铁路、公路、航
空交通基础优势，以大枢纽带动
大物流、以大物流带动大产业、
以大产业发展带动城市要素的
聚集，加快形成辐射全国、连通
世界的国际航空物流中心，努力
打造以国际化现代化立体综合
交通枢纽为标志、以国际化商都
为主要特征的国家中心城市。

航空货运业是融合运输
业、仓储业、货代业和信息业的
复合型服务产业，是国民经济
的重要组成部分，涉及领域广，
吸纳就业人数多，促进生产、拉
动消费作用大，在促进产业结
构调整、转变经济发展方式和
增强国民经济竞争力等方面发
挥着重要作用。郑州市高度重
视航空货运业发展，特别是郑
州航空港经济综合实验区发展
上升为国家战略，为郑州航空
经济发展带来了新的契机，郑
州集航空、铁路、公路为一体的
国际化物流集疏中心建设加快
推进，郑欧班列开通并实现常
态化运行，跨境贸易电子商务
试点加快实施，肉类、药品、汽
车等各类口岸功能不断完善，
世界知名航空公司及物流企业
纷纷落户，促进了郑州航空货
运业 迅 猛 发 展 。 目 前 ，郑 州
新 郑 国 际 机 场 已 开 通 航 线
161 条 ，其 中 全 货 运 航 线 28
条，位居中国内陆地区第一，
基本形成覆盖全国内陆主要
城市与亚、欧、美及大洋洲的
航线网络，1.5 小时航程可覆盖
全国 2/3 的主要城市。

2013 年，全球航空货运量
增幅为 1.4%，而郑州机场货运
量增幅为69%，货运量达到25.6
万吨，今年 1 至 8 月同比增长
110%。

中国民用航空局副局长王志清：
中西部航空货运市场潜力巨大

国际民用航空组织主席贝纳德·阿留：
郑州在多式联运方面很有优势

论坛开幕式上，中国民用航
空局副局长王志清说，近年来，
由于全球经济持续低迷，贸易保
护主义有所抬头，国际油价不断
上升等因素的影响，全球货运航
空经历了“阵痛期”。自 2008 年
全球金融危机爆发后，世界航空
货运连续 5 年负增长，直到去年
才开始复苏。

今年以来，世界经济明显复
苏 ，国 内 经 济 呈 现 出 中 速 增 长
的 新 态 势 ，航 空 货 运 发 展 商 机
无限。第一个商机则孕育在产
业 结 构 的 调 整 之 中 。 长 期 以
来 ，我 国 航 空 货 运 高 度 集 中 ，
其 中 北 京 、上 海 、广 州 三 地 占
到 了 51.8% 。 但 是 随 着 我 国 产
业 结 构 调 整 步 伐 加 快 ，大 量 制
造业由东南沿海转移到中部和
西部地区。自 2011 年开始，航
空货运增速出现了中西部机场
快 于 东 部 机 场 的 势 头 。 他 表
示 ，中 西 部 航 空 货 运 的 市 场 潜
力非常巨大。

王志清认为，还有一个商机孕
育在商业模式的转型中，2008~
2013 年，中国快递市场平均复合

年 增 率
高 达
43.5%，业
务 规 模 已
居 全 球 第
二位，成为
我国经济发
展中的一匹

“黑马”。随
着 我 国 产 业
结 构 调 整 与
制 造 业 转 型
升 级 ，将 会 带
来 更 多 的 个 性
化 生 产 和 个 性
化 配 送 需 求 ，进
一步促使航空货
运 向 高 附 加 值 方
向 发 展 。 同 时 ，
电子商务的崛起，
也 为 面 向 民 生 的
快递服务提供了新
的 增 长 极 ，为 航 空
货运注入新活力。

据 统 计 , 城 市 化
率 每 提 高 一 个 百 分
点 , 就 有 1300 万 人 口
从农村转移到城镇 ,至
少 维 持 4%~5% 的 工 业
增 速 。“ 根 据 国 家 新 型
城 镇 化 战 略 , 到 2020 年 ,
我 国 将 有 1 亿 左 右 的 农
业人口转移到城市 , 由此
带来的投资、消费需求势
必对现在服务业的发展产
生巨大的推动作用。”王志
清表示 ,在新型城镇化进程
中 , 由于大量农业人口转移
落 户 城 市 , 将 大 幅 提 升 现 在
服 务 业 的 整 体 收 入 , 而 航 空
货运作为现在服务业的重要
内容 , 将在新型城镇化的大潮
中 ,获益匪浅。

“首先，航空对经济的发展
有很大的促进作用，它可以带动
国内经济总产值的增长。河南
省政府建设郑州航空港区是一
个十分明智的决策。”国际民
用航空组织主席贝纳德·阿留
说。相较于其他运输方式，
航空货运对易腐烂产品、医
疗产品、高附加值产品，以
及农业产品的运输方面存
在很大优势。

作为农业大省的省会
城市，河南省郑州市正处
于农业工业化产业化进
程中，这也是在过去几
年中郑州航空货运量
增长的原因之一。利
用航空货运快速、准
确的优势让郑州与世
界相连。

阿留主席分析，
郑州是全国的铁路
和公路枢纽中心，
同时机场的承载量
也在不断扩大，去
年郑州航空货运
增长量更是跃居
全国领先位置。
在 这 样 的 一 个
枢纽城市中，航
空与铁路和公
路的衔接十分
重要，因此郑
州 在 多 式 联
运方面是很
有 优 势 的 。
世 界 民 航
组 织 愿 意
提 供 帮
助 ，使 郑
州 机 场
的 建 设
更 加 符

合民航组织的各项通行标准。
而对于目前国际上军事冲

突对航空运输的影响，贝纳德·
阿留对世界各地发生的军事冲
突 影 响 民 用 航 空 安 全 表 示 谴
责。他说不能让相关悲剧再次
发生，并表示航空安保是国际民
航组织的战略之一，国际民航组
织也成立了专项组织去解决民
用飞机飞越军事冲突区的安全
问题，以确保航空客货运不受军
事冲突的影响。

现在航空客运面临着公路和
铁路的竞争，特别是国内市场中，
许多现有航线都有相应的铁路和
公路渠道，如何利用航空的优势
是空运发展要面临的问题。贝纳
德·阿留表示，如果可以利用电子
商务特别是电子联运，则可以促
进航空货运的发展。除此之外，
郑州航空港区的自由化发展快速
的话，对整个航空货运的发展也
是十分有利的。在监管方面，简
化手续，加强海关的便利性等也
都是空运发展的有利条件。而这
些发展条件都将成为航空货运领
域的工作重点。

郑州全货运航线
居中国内陆地区第一


